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现代化政策后，全国的大都市都大兴土木，高楼林立，如雨

后春笋，拔地而起。在这短短的16年间，在国内民兴建房子

的数量，可说是史无前例，表面看来，五花八门的城市新面

貌，好像很有大都会的气派。可是细看之下，一般的建筑设

计质量，却是十分的差。大部分的新建筑缺乏创意，形式方

面只不过是模仿西方建筑，尤其是取自各家著名公司，

如SOM、KPF等的作品。也因为这个缘故，很多国内的大型

项目，干脆委托国外名牌公司去设计，使国内设计行业的前

途很受打击。正当现今西方国家建筑行业不甚景气，故此很

多国外的建筑师，都跑来国内打开他们的市场，这也可说是

市场经济的一种必然性的竞争现象。近百年来，中国人历有

“崇洋”的心态，加上现代建筑起源于先进的西方国家，要

原装（老外）的设计，作为我国现代化建筑的样本，很多决

策人或业主都认为是理所当然的。这个现象不只限于在国内

，在香港的建筑界，也面对同样的问题。 我认为造成上述被

动的现象有，二个层次的因素；外在因素及内在因素。外在

因素 很多建筑师认为，由于客观的、不可避免的外在因素制

约，做不出好东西是因为这些条件的限制，没有良好的气候

环境，促成创新及有质量的设计机会。这种现象应该说是客

观存在。可举出若干主要问题： 1、不理想的建筑体制 在一

个建设项目中，由三个主要的单位组成相独立的三方： （1

）委托方（业主）； （2）设计方（设计院）； （3）承包方



（施工队伍）。 在这种体制中，设计方没实权，当然实际也

没有多大责任。因此，在建设过程中无法控制原设计构思及

施工质量。 2、一般决策人和委托方不懂建筑专业，只求外

形“新、奇、特”的效果。为了赶工，根本没有给设计方充

分的时间去深入设计和解决具体的建筑问题。 3、一般设计

方案投标，只追求设计方案表面悦目的效果图和模型，所限

的时间又太紧，根本没有时间给投标方深入研究，大部时间

花在制作悦目的效果图及模型制作上，而不是放在设计上。

结果形成肤浅的建筑设计，直接影响到完成后建筑的质量和

实用效益。 4、设计费太低，一般只够表面初步方案的开支

，没有足够的资源给设计方作深入设计，误解以为只需要有

外观特色的方案设计即可，细节问题似乎可以在施工图阶段

解决。 5、一般决策人和委托方常有崇洋的心态，看不起国

内的设计能力，不给国内设计师有相同的条件与待遇。 6、

文化传统“大包袱”对国内设计方的压力，尤其是在有历史

文物的古城中做设计，常常会面对种种“保守”思想的阻力

。 7、设计院体制落后，建筑设计、结构设计及机电设计，

虽同在一个设计院，但却孤立分工而不合作，使得从原方案

设计到扩初设计再到施工图过程中，渐渐走样。 8、政府规

范落后，有些还比较保守，使得很多创新的设计无法实施，

但对外国建筑师的要求却比较放松。内在因素 因为上述的各

种外在因素，造成一般国内建筑师认为无法在这种影响下，

做出好的设计。问题是，如果这些外在因素都可以完全消除

，是否一般国内建筑师（包括香港的建筑师在内），便可以

创出达到国际高水平的建筑设计呢？我认为不见得，我的看

法也许会得罪很多同业人士，可是我仍然要直言。在现在这



个关键时刻，我们必须要有勇气地，深入我们心底里最深的

层次，分析自己的弱点，这包括我自己在内，我们真正要克

服的，是自我的“心魔”。 我对这个问题很焦急，因为我国

很快便会进入世贸的组织之中，中国将会成为全球最有潜力

的发展基地，世界各地的建筑师，必定会云集在我国各大城

市，以他们的实力去争取项目。如果我们仍不自发地去提高

我们的设计水平、充实知识和平衡心态，我们的建筑师只会

在自己的国家甘于被沦为二等“设计公民”。 这里将我看到

一些关键性的问题提出与大家讨论： 1、一般建筑师对西方

国家现代建筑的真缔精神和发展过程认识不但肤浅，并且只

是知其然而不知其所以然。 2、一般年轻建筑师过于依赖用

电脑制作悦目的效果图，而不用手去做和用脑去思考分析设

计创作的过程与内容。 3、设计过程中，不去追求创新的思

想，只是集中精神在选用国外建筑书籍中的图片，作东拼西

凑的拼图设计工作。造成一般建筑设计使人看后常有“似曾

相识”的感觉。 4、一般建筑师在设计过程中，不愿意也不

会考虑和结构工程师、机电工程师，从构思阶段时，同心合

力地研究，这种孤立世界的潮流脱节。 5、在设计过程中，

只顾到表面效果，既没有习惯也缺少实际工程经验，去深入

研究细节的设计与处理设计和结构、构件交接收口的细部构

造设计问题。 6、在设计过程中，不深入考虑如何选用适当

的建材和施工的科技问题，直接造成最后“似是而非”的设

计成品。 7、在施工过程中，原设计人没有习惯到工地视察

、监督施工程序与质量，当然这是整个建筑体制造成的问题

。 8、一般建筑师一方面跳不出传统的框框，或走向另一极

端，沉迷在新、奇、特的表面工作上，既不懂过去，也不考



虑现在和未来的历史意义。 9、对建筑哲理方面认识不深，

也不去探讨学习，更不深入研究建筑科技和施工技术方面的

关系和对新建筑的影响。 10、在设计过程中，平面和立面设

计常由不同设计人员孤立去处理。加上没有习惯去分析剖面

和平、立面问题的关系。造成立面装饰化和功能不合理。 11

、误解以为追求西方时的型式主义，便是不落后的现代化路

线。 12、目前的建筑教育仍不理想，很多导师缺乏现代建筑

设计的知识和经验，大多只有“纸上谈兵”。 13、追求赚快

钱的心魔在作崇。 14、因为没机会亲身经历，对现代化的生

活方式和现代化设计的运作不理解，所以在设计中无法有效

地表现出来。 建筑是文化成就的象征，在面对外来压力的挑

战下，我们一定要自知自觉地充实我们对现代化建筑的理解

。我们既不能死板地去维护传统，也不该盲目被动地去追求

时髦；文化与传统应该是一种活的动力，我们每个人都有历

史的责任去承担。我们更不该无选择地向外来的竞争“投降

”，放弃一切自我宝贵的潜力。 现代建筑之父格罗毕乌斯曾

说，在艺术创作过程中，我们每个人的内心中，都要不断地

经过心底里“理性”和“感性”的内战，任何一方胜利都不

是理想的。目前我国的建筑师在心里，也面对一连吕的内战

，这是“自大”、“自感”、“自觉”、“自信”不断的斗

争。这场战斗的胜败，在于我们能不能真心综合性地去充实

我们心底里最深层次的空白。1 100Test 下载频道开通，各类

考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


